



## Compte-rendu de la réunion du groupe Crises de Cités Unies France Jeudi 1<sup>er</sup> février 2024, de 14h30 à 16h00

En visioconférence

Présidée par Clare Hart, Vice-présidente de Montpellier Méditerranée Métropole, présidente du groupe Crises et du comité des donateurs Ukraine

---

### Session introductive

- **Clare Hart, présidente du groupe Crises de Cités Unies France**

Le rôle des collectivités territoriales en temps de crise est crucial, surtout dans la période de multi crises que nous traversons, et où les collectivités sont directement touchées. Aujourd'hui, nous plaidons pour la reconnaissance du rôle des collectivités en situation de crise. Lors d'une mission de terrain avec la ville de Montpellier, nous avons rencontré des maires de villes turques qui se sont retrouvés seuls à gérer les conséquences du séisme pendant au moins deux semaines, sans l'aide de l'Etat.

Dans le cadre de la réunion annuelle du groupe de travail de CGLU pour la prévention et la gestion territoriale des crises, nous avons pu discuter du rôle des autorités locales et régionales ainsi que des réseaux nationaux et internationaux dans la diplomatie. CUF est de plus en plus mobilisé face aux situations de crises, notamment via son mécanisme des fonds de solidarité. La mobilisation des collectivités reste très élevée malgré leurs contraintes budgétaires. Il est important de valoriser cette action des collectivités françaises face aux crises, c'est pourquoi CUF a créé le « label des territoires solidaires » afin de mettre en avant les actions des collectivités territoriales qui abondent les fonds de solidarité.

### Présentation des activités de Cités Unies France

- **Simone Giovetti, chef de service International, Europe, Crises de Cités Unies France**

Le groupe Crises est un espace de plaidoyer et de valorisation du rôle des élus et des collectivités territoriales dans la gestion des crises. Ce groupe mène également des activités en France et à l'international, dans le cadre de CGLU ou à travers les fonds de solidarité. Cet outil de CUF permet d'apporter une aide complémentaire à celle des ONG, en soutenant directement les collectivités territoriales touchées par les crises. Plusieurs fonds sont actuellement ouverts : Haïti, Turquie, Ukraine, Maroc, Gaza. Les fonds s'adaptent à la situation et au contexte de chaque territoire et ce sont les communes touchées par les crises qui font remonter leurs besoins prioritaires. Même avec un financement minime, il est possible de réaliser des activités concertées entre les collectivités territoriales et leurs homologues dans le monde. Dans le cadre des activités de CUF, nous organisons également une ou deux réunions par an pour décrypter une situation de crise dans un territoire : par exemple par le passé l'Afghanistan ou l'Irak, mais également un événement plus large à l'Assemblée Nationale sur la diplomatie des territoires face aux crises.

- **Antoine Le Solleuz, président du comité des donateurs Turquie**

Concernant le fonds de solidarité pour la Turquie, plus de 80 collectivités territoriales ont répondu à cet appel. Le séisme de février 2023 a fait beaucoup de dégâts dans les villes autour de Gaziantep. C'est pourquoi, en collaboration avec l'Union des municipalités de Turquie (TBB), une mission de terrain a eu lieu en novembre 2023 afin de rencontrer les partenaires et évaluer les besoins. Ainsi, nous nous sommes rendus dans les municipalités de Besni et Golbasi, qui bénéficieront d'un programme de soutien sur 2 ans.

### *Tour de table*

**Antoine Le Solleuz** : La coopération se fait également sous forme d'échanges de bonnes pratiques. Par exemple, nous pouvons envisager des échanges entre collectivités françaises et turques sur la formation des pompiers au niveau de la gestion des crises et réponses d'urgence.

**Simone Giovetti** : Globalement, il existe une énorme solidarité venant des collectivités territoriales qui abondent les fonds. CUF, par l'intermédiaire des fonds de solidarité, œuvre pour une meilleure coordination de l'action des collectivités françaises dans la réponse à apporter aux collectivités des territoires touchés par des crises et conflits. A plus long terme, les fonds de solidarité permettent également la création de nouveaux partenariats entre collectivités françaises donatrices et collectivités bénéficiaires.

**Clare Hart** : La vidéo réalisée lors de la mission de terrain en Turquie permet de bien documenter le travail effectué sur place. Concernant le fonds de solidarité Ukraine, il est composé de 3 projets distincts : le soutien à l'association des villes ukrainiennes (AUC), le soutien aux villes moldaves dans l'accueil des réfugiés ukrainiens et le soutien à la ville polonaise de Rzeszów dans l'accueil des réfugiés. **Deux activités principales sont à noter pour 2024 : une mission de terrain en Moldavie afin de visiter les projets réalisés et l'accueil d'une délégation d'élus ukrainiens en France fin 2024.**

*Lien vers la vidéo* : [https://www.youtube.com/watch?v=7pCvu3gw\\_eY](https://www.youtube.com/watch?v=7pCvu3gw_eY)

### Les dispositifs mis en œuvre par les villes en situation de crise

- **Stéphanie Bianciotto, Gestionnaire Service Relations Européennes et Internationales, Région Occitanie**

La Région Occitanie a contribué à plusieurs fonds : Liban, Ukraine... Toutefois, en tant que collectivité, on doit attendre les délibérations pour voter l'attribution des subventions. Afin d'accélérer le processus, la région a voté pour la mise en place d'une enveloppe permanente dédiée à l'urgence aux crises et aux réponses humanitaires, qui permet d'alléger la procédure classique.

### *Tour de table*

- ⇒ Sur la question du vote d'un fonds permanent, certaines collectivités votent une enveloppe d'aide d'urgence au début de chaque année, ce qui permet d'être très réactif en situation de crise.
- ⇒ Les élus sont très sensibles et très intéressés par l'aide immédiate d'urgence, mais aussi le volet reconstruction qui est à plus long terme. L'outil des fonds de solidarité de CUF a un grand intérêt car il permet aux CT d'être acteur et de suivre concrètement les aboutissements des activités. La traçabilité des fonds de solidarité avec des rapports constants sur l'avancée des projets de CUF est particulièrement appréciée.
- ⇒ Certaines collectivités travaillent avec les diasporas locales ou des associations de solidarité internationale. Par exemple à Montpellier, certains ressortissants travaillant dans les métiers du

bâtiment se sont portés volontaires afin d'aider à la reconstruction après le séisme ayant eu lieu en Turquie en février 2023.

- ⇒ Certaines collectivités interviennent par le biais de jumelages existant entre les villes : exemple Toulouse et Kiev.
- ⇒ Plusieurs collectivités ont mis l'accent sur la difficulté de la logistique et la question de l'acheminement des dons matériels.
- ⇒ Certaines collectivités territoriales font également des dons directs à des ONG.

### **Comment communiquer à notre public et rendre nos actions visibles ?**

- ⇒ **Les fêtes nationales des pays.** A Toulouse, à l'occasion des fêtes nationales, les associations mettent en avant les projets et actions menées, en mobilisant notamment les diasporas.
- ⇒ **Nouer des liens avec les territoires bénéficiaires des fonds de solidarité.** Exemple : Le Grand Nancy et Saida au Liban. La participation du Grand Nancy au fonds Liban a permis la naissance d'une forte relation entre les deux villes. Cela a également permis la création d'autres partenariats et de faire le lien avec la diaspora libanaise dans le Grand Nancy, qui s'implique beaucoup.
- ⇒ **En liant l'action locale à l'action internationale.** Dans les périodes où le budget des collectivités est contraint, il est possible de créer un lien direct avec les partenaires par la mobilité des jeunes, l'échange de jeunes dans un pays et dans le nôtre.
- ⇒ **La communication sur le site de la ville pour rendre les actions visibles.** La communication est très importante afin d'avertir des actions des collectivités dans la coopération internationale décentralisée. On note que l'engagement auprès des citoyens n'est pas assez valorisé.

**=> Évènement à retenir : Le Rendez-vous de la diplomatie des territoires qui aura lieu au Sénat le 25 mars 2024 à 14h sur le thème : « Le nouveau partenariat Afrique-France en construction et la diplomatie des territoires à l'épreuve du « discours anti-français » en Afrique subsaharienne ».**

## Liste des participants

<b>Nom</b>	<b>Organisme / Collectivité territoriale</b>
Simone Giovetti	Cités Unies France
Mélanie Sabot	Cités Unies France
Inssafe El Idrissi	Cités Unies France
Thomas Lanvin	Cités Unies France
Florence Rabezandriantsoa	Cités Unies France
Mohammed El Ghazali	Nancy
Antoine Le Solleuz	Nancy
Laurence Gourvil	Rezé
Ganaelle Guiter	Angers
Jeremy Guerin	pS-Eau
Joséphine Fouquet	Grand Nancy
Cécile Pradier-Santi	Aix-en-Provence
Alisson Pistre	Conseil départemental de l'Essonne
Clémentine Papa	Montpellier
Clare Hart	Montpellier
Pierre Carel	Montpellier
Ouamar Benikene	Les Ulis
Emilia Ribeiro	Les Ulis
Magali Da Silva	Bordeaux
Pia Richard	Grenoble
Nathalie Guy	Conseil départemental de la Haute Garonne
Hubert Ballu	Ay-Champagne
Stéphanie Bianciotto	Région Occitanie
Jean Claude Dardelet	Toulouse